
经济日报社出版
国内统一刊号CN11-0014 代号1-68

WWW.CE.CN

E C O N O M I C D A I L Y

星期二
2015年12月

农历乙未年十一月十九

第11852号 （总12425号） 今日 16 版

日29

12 月 29 日凌晨，四川大凉山深
处，西昌卫星发射中心。

“5、4、3、2、1，点火，起飞！”0 时
04 分，伴随着指挥员铿锵有力的“点
火”口令，托举着高分四号卫星的长征
三号乙运载火箭喷出一股橘红色烈
焰，直刺苍穹。随后，顺利进入预定转
移轨道。

此次发射任务圆满成功，标志着
我国“星”空再添一名新成员。为什么
要发射“高分四号”？较之前发射的

“高分一号”“高分二号”等卫星，它有
哪些特点？应用前景如何？且看《经
济日报》记者从一线发回的报道。

一颗星观测三分之一个地球

“致广大而尽精微。”《中庸》里的
这句话用来描述“高分四号”很贴切。

“‘高分四号’为地球同步轨道 50
米分辨率光学成像卫星，是目前世界
上空间分辨率最高、幅宽最大的地球
同步轨道遥感卫星，国际上尚无此类
卫星。”国防科工局重大专项工程中心
主任、高分专项工程总设计师童旭东
如是评价。

这意味着什么？“形象点，‘高分四
号’可观测面积为地球的三分之一，它
拍摄的一幅图像，所覆盖面积相当于
一个河南省。”航天科技集团五院高分
四号卫星系统总指挥兼总设计师李果
解释说。

“高分四号”可观测面积大的优势
显而易见。实际上，高空间分辨率亦
是“高分四号”的一大特色。“‘高分四
号’的空间分辨率为 50 米。”国防科工
局系统工程司副司长赵坚介绍说。

有心人或许会质疑，2013 年发射
的“高分一号”，空间分辨率已达 2 米；
2014 年发射的“高分二号”，空间分辨
率则进入亚米级时代。相比之下，“高
分四号”岂不有些“相形见绌”？

事实并非如此。“要知道，高分一
号、高分二号卫星为太阳同步轨道卫
星。”赵坚说，为保证测量精度，“高分
一号”、“高分二号”均在距离地面几百
公里的低轨道运行，而“高分四号”是

在距离地面约 3.6万公里的地球同步轨道运行，这样的高度，实现 50米
的分辨率实属不易。

正是这一特殊之处决定了“高分四号”与众不同。“它是目前最高时
间分辨率遥感卫星。”童旭东称。

时间分辨率，指重复观察同一地物所需要的时间。一般而言，空间
分辨率和时间分辨率是一对“冤家”，通常需要牺牲一方来保证另一方
的领先水平。所以，常见的遥感卫星为保证空间分辨率，多在低轨道运
行，观测面积相对狭小，而且无法对同一地点连续观测，只能在经过该
点上空时拍摄照片。若想重访故地，高分一号卫星需要 4 天时间，高分
二号卫星需要 40 多个小时。“高分四号卫星则可驻留在固定区域上空
凝视，时间分辨率达到分钟级甚至秒级。”童旭东表示。

“一哆嗦”成像偏差十几公里

“由于‘高分四号’与地球同步，可以拥有很多低轨遥感卫星无法比
拟的优势。”中国航天科技集团科技委副主任于登云说。

他举例说，很多台风发展瞬息万变，若用普通遥感卫星，观测时间间
隔过长（几十个小时甚至几天），自然无法及时捕捉台风运动轨迹，更无
法掌握其形成过程、预判未来发展趋势。而专门服务气象的风云气象卫
星，时间分辨率提高了，空间分辨率只能达到百米级，因此即使对很多雷
暴等小尺度天气过程观测也“心有余而力不足”。 （下转第二版）

（更多报道见四版“亮丽的中国名片”特别报道）

销售额环比增加 4.3%，同比增长 9.2%，28 纳米
产品开始有小量收入贡献⋯⋯日前，中芯国际公布
的三季报令人眼前一亮。内行人从这份报表中，看
到的是其芯片集成度的提高和产品线的延伸。而
首次作出“小量贡献”的 28 纳米高通骁龙 410 处理
器，更是我国在 32 至 28 纳米的芯片生产上实现

“零”突破的标志性产品。
中芯国际的喜报，传递着这样一个信号：在集

成 电 路 产 业 深 耕 多 年 的 北 京 经 济 技 术 开 发 区
（北京亦庄） 正迎来收获的季节。以集成电路为代
表的“高精尖”优质项目，将为亦庄的“中国智
造”注入更新更大的活力。

集成电路产业是信息产业发展的核心和关键，

其制造水平是衡量一个国家高科技发展水平的重
要标志，而用来加工制造集成电路芯片的工艺设备
更占据着整个产业链的高端，成为先进国家科技竞
争能力的标志。但长期以来，高端集成电路装备一
直是制约我国集成电路产业发展的瓶颈，一批核心
技术至今仍被西方国家封锁。

前路多艰，迎难而上！通过对接国家科技重大
专项，北京亦庄重点支持了中芯国际、北方微电子、
华进创威等企业，这些重点企业承担的项目数约占
全国企业牵头项目总数的 20%，在关键装备及材
料、先进工艺的开发及产业化等方面取得了一批代
表国家最高水平的成果。

如今，亦庄集成电路产业规模已占全北京市的

二分之一，率先在国内建成首条 12英寸集成电路生
产线。通过打造集成电路产业在技术研发、IC设计、
芯片制造、封装测试、设备和材料等方面的尖端优
势，北京亦庄形成了以中芯国际为龙头，集封装测
试、装备、零部件及材料、设计于一体的产业集群，以
此跻身我国集成电路产业“重镇”行列，确立了北京
在全国集成电路产业布局中的领先地位。

新的机遇就在眼前。随着《国家集成电路产业
发展推进纲要》颁布实施，集成电路产业进入了新
的发展机遇期。国家集成电路产业基金、北京市集
成电路制造及装备基金相继设立并落户于此，为亦
庄集成电路产业链实现跨越式发展带来了难得的
机遇。 （下转第二版）

北京亦庄：“芯”力量托起产业高地
本报记者 杨学聪 苏 民

微观经济是经济形势的“晴雨表”、发展的“推进

器”。做活微观、提质增效对实现经济发展转型升级

至关重要。中央经济工作会议明确提出和部署“微

观政策要活”，就是要通过放活政策做活微观经济，

充分释放生产消费活力和内部增长潜能，开创经济

发展新局面。

放活微观政策是认识、适应和引领新常态的必

然要求。做好新常态下经济工作，一个重要前提就

是正确认识和处理政府与市场的关系，使市场在资

源配置中起决定性作用，进一步提升资源配置的效

率。本届政府把简政放权作为“先手棋”，国务院部

门大规模取消下放行政审批事项，非行政许可审批

进了“历史博物馆”⋯⋯一系列重大举措皆意在于

此。只有让引导微观经济的各项政策在“活”字上做

足文章，多做宏观引导，少行微观干预，才能真正放

开市场主体的手脚。

放活微观政策也是应对经济下行压力、积蓄发

展新动能的现实需求。微观市场主体是社会财富的

创造者，是经济发展内生动力的不竭源泉。无论是

稳增长、促改革、调结构，还是保就业、惠民生、防风

险，都离不开千千万万个市场主体汇聚的巨大能

量。只有充分调动企业家、创业者、创新人才、各级

干部的积极性，才能进一步创造供给增量、提升供给

质量、扩大消费需求、活跃经济全局。

就明年和今后一个时期的经济工作来看，微

观政策要活，重点是完善市场环境，要点在激发

企业活力，落点在挖掘消费潜力。体制机制上要

进一步破除各种行政障碍和壁垒，消除寻租设

租，让人流物流资金流实现自由流通，营造宽松

的营商环境和投资条件；制度政策上要更接地

气，紧扣企业和市场需求，简政放权、降低税

负、加强服务、鼓励创新；法律法规上要构建更

加公平公正的市场秩序，放管结合，维护好企业

合法权益，提高企业营商投资信心；舆论引导上

要把握经济发展的本质和主流，营造崇尚创新创

业、企业家光荣的氛围。

谋划当前的中国经济如同围棋对弈，布局落子

既要谋势，又要做活。微观活了，宏观才会更稳，发

展后劲才能更足。各地各部门都要出真招实招，让

微观经济中每一个细胞都活跃起来，以更大的主动

性和创造性，推动实现更高质量、更有效率、更加公

平、更可持续的发展。

做 活 微 观 托 稳 宏 观
——五论学习贯彻中央经济工作会议精神

本报评论员

中国高分系列卫星家族再添新成员

—
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本报讯 记者王金虎、通讯
员张行方 刘新国报道：世界经
济复苏缓慢，让海洋工程装备产
业进入了全球性寒冬期。近日，
记者在山东烟台中集来福士海洋
工程有限公司却看到一幅繁忙景
象，5 座货值约 30 亿美元的深水
半潜式钻井平台正在深水码头舾
装和调试。目前，该公司在建深
水半潜式钻井平台占据着全球四
分之一的市场份额。依靠自主创
新，中集来福士成为国内唯一、全
球第六家具有批量建造半潜式海
洋平台能力的企业。

近年来，以高铁车体材料、大
型客机钛合金紧固件、整车和动
力总成制造基地等为代表的一批

“高大上”高科技项目，释放出烟
台发展的新动能，推动“烟台制
造”向“烟台智造”迈进。

丛林集团铝合金高端装备产
业园轻量化半挂车生产车间里，一
辆辆崭新的铝合金半挂车缓缓下
线。“与同类汽车相比，铝制轻量化
汽车单车可减重 30%，节油 25%，
减排25%，持续创新让企业抵御了
市场寒流，丛林汽车全年销售收入
可实现增长翻番。”丛林集团有限
公司总工程师高安江说。

没有自主创新的“智造”是空
中楼阁。为破解企业创新瓶颈，激
活创新主体，烟台借梯登高、借力

“外脑”，在产学研合作领域实现了3个90%：90%规模
以上企业与大学和科研单位建立了合作关系，90%以
上的专利技术来自企业与科研单位的合作攻关，90%
以上的科技成果来自产学研合作。万华化学、东方海
洋、绿叶等一大批烟台企业，主动牵手知名高校院所，
走出了一条持续创新的产学研合作之路，形成了多元
主体之间“零距离”的大联合、大协作、大创新局面。

据烟台科技局局长许前东介绍，“十二五”以来，
中科院、清华大学、北京大学、中国海洋大学等 257
所国内高校院所与烟台的企业开展产学研合作，实
施合作项目 779 项。不仅如此，中科院烟台海岸带
研究所、中科院计算技术研究所烟台分所等一批科
研院所落户烟台，丰富了烟台产学研协同创新的内
涵。目前，全市共建有 5 处国家工程技术研究中心、
18 处国家级企业技术中心、1 所国家企业重点实验
室、2个国家产业技术创新战略联盟。

山东烟台

：

协同创新加速迈向
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﹄

本报讯 记者夏先清、实习生王佳宁报道：作
为豫北工业重镇，安阳是河南省最大的钢铁、煤焦
化生产基地，同时还是豫北地区最大的铁合金集散
地。面对产能过剩、竞争加剧、资源环境硬约束加
强等新形势新情况，安阳市工业发展努力“爬坡过
坎”，加快转型升级步伐。目前，安阳工业经济扭转
了从去年 11 月到今年年初增速大幅下滑的局面，
工业生产增速加快、企稳回升态势基本确立。

产业链升级，产品由粗到细。十几年前，煤矿
资源还是安阳拴在脖子上的“金链子”。而如今“严
冬”来临，焦炭产能过剩，价格一降再降，从 2007年
的最高价 3300元/吨降到了现在的 800多元/吨。

企业不想关门，就得在调整产品结构上想办
法。持续推进产业链延伸，成为不少企业化解产能
过剩、实现转型升级的核心战略。

作为安阳传统的煤化工企业，河南利源煤焦集
团通过拉伸产业链，产品精细化，走上了煤化工产
业链发展的顶端。在利源集团 30 万吨煤焦油加氢
项目生产车间外，办公室主任牛向荣介绍，“这是全
国第二套加氢项目，主要是利用从焦炉煤气中提炼
出来的高纯度氢气，通过高温高压反应生成燃料油
和调和油，从工艺到设备都体现了高精尖技术”。

“2013 年焦炭还占公司总产值的 80%，今年只
占到总产值的一半。”牛向荣表示，利源集团目前集
洗煤、炼焦、发电、化工等于一体，产品分为三大类
19种，产业附加值提高近 2倍。

创新驱动，企业转型发展。自主创新能力弱、
产品档次不高等，一直是安阳钢铁业发展的瓶颈。
近年来，不少安阳钢铁企业加大技术创新力度，努
力突破转型发展的困局。 （下转第三版）

河南安阳：

工 业 转 型“ 爬 坡 过 坎 ”

12 月 28 日，在浙江省义乌市赤岸镇的吉利集团发动机项目车间，技术人员组装即将下线的汽车发动

机。当日，吉利集团在浙江义乌的发动机工厂生产的首批汽车发动机顺利下线，这也是浙江义乌生产的首

批汽车发动机，将供吉利汽车的几款主力畅销车型使用。 吕 斌摄（新华社发）

内页点睛

央行12月28日公布了《非银行支付机构网络支付业务管理
办法》，以小额支付偏重便捷、大额支付偏重安全的思路，对个
人网络支付账户分为三类，每类使用支付账户余额付款的交易限
额不同。

个人支付账户分为三类管理

9 版

房地产发展仍有较大潜力和空间

8 版

年终特别报道

长期来看，房地产发展还有潜力和空间。一方面我国经济逐
步进入中高速增长的新常态，长期向好的基本面没有改变；另一方
面，我国城镇化发展进入了较快发展的中后期，城镇居民住房需求
潜力依然巨大。

谋划高水平双向开放新棋局
5 版

2015：中国特色大国外交全面推进
6-7 版

三大战略引领 崛起三大增长带

11 版


